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An die  
Mitglieder 
des Ausschusses für Recht, Sicherheit und 
Digitalisierung 
der Stadtverordnetenversammlung 
Kassel  

 
 
Guten Tag, 
 
zur 5. öffentlichen Sitzung des Ausschusses für Recht, Sicherheit und 
Digitalisierung lade ich ein für 
 

Donnerstag, 25. November 2021, 17:00 Uhr, 
Sitzungssaal der Stadtverordneten, Rathaus, Kassel. 

 
Während der Sitzung sind die Hygiene- und Abstandsregelungen einzuhalten 
und eine Mund-Nasen-Bedeckung zu tragen. 
 
Tagesordnung: 
 

Informationslage zum Mobilfunkausbau mit 5G-Technik: 
Welche Daten liegen vor oder müssen noch ermittelt werden? 
Anfrage der AfD-Fraktion 
Berichterstatter/in: Stadtverordneter Michael Werl 

1. 

- 101.19.250 -  
 

Cyber-Angriffe auf die Stadt Kassel 
Anfrage FDP-Fraktion 
Berichterstatter/in: Stadtverordneter Matthias Nölke 

2. 

- 101.19.269 -  
 

Ordnungswidrigkeiten bei Verstößen gegen die Coronavirus-
Schutzverordnungen 
Anfrage der AfD-Fraktion 
Berichterstatter/in: Stadtverordneter Michael Werl 

3. 

- 101.19.292 -  
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Einladung zur 5. Sitzung des Ausschusses für Recht, Sicherheit und Digitalisierung am 25. November 2021
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Freundliche Grüße 
 
gez. Vera Wilmes 
Vorsitzende



Stadtverordnetenversammlung 
Ausschuss für Recht, Sicherheit und Digitalisierung 
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Niederschrift 
über die 5. öffentliche Sitzung 
des Ausschusses für Recht, Sicherheit und Digitalisierung 
am Donnerstag, 25. November 2021, 17:00 Uhr 
im Sitzungssaal der Stadtverordneten, Rathaus, Kassel 
 
 
Anwesende:  
 
Mitglieder 
Vera Wilmes, Vorsitzende, CDU 
Matthias Nölke, 1. stellvertretender Vorsitzender, FDP 
Dorothee Köpp, Mitglied, B90/Grüne 
Anja Lipschik, Mitglied, B90/Grüne (Vertretung für Daniel Stein) 
Dr. Sven Schoeller, Mitglied, B90/Grüne 
Esther Kalveram, Mitglied, SPD 
Norbert Sprafke, Mitglied, SPD 
Volker Zeidler, Mitglied, SPD 
Holger Augustin, Mitglied, CDU 
Christoph Frank, Mitglied, CDU 
Miriam Hagelstein, Mitglied, DIE LINKE 
Michael Werl, Mitglied, AfD 
 
Teilnehmer mit beratender Stimme 
Udo Baier-Eckhardt, Vertreter des Seniorenbeirates 
 
Magistrat 
Dirk Stochla, Stadtrat, SPD 
 
Schriftführung 
Feyza Tanyeri, Büro der Stadtverordnetenversammlung 
 
Entschuldigt: 
Jennifer Rieger, Stadtverordnete, Die PARTEI 
 
Verwaltung und andere Teilnehmer/-innen 
Ulrike Pflüger-Scherb, HNA 
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Tagesordnung: 
 
1. Informationslage zum Mobilfunkausbau mit 5G-Technik: 

Welche Daten liegen vor oder müssen noch ermittelt 
werden? 

101.19.250 

2. Cyber-Angriffe auf die Stadt Kassel 101.19.269 
3. Ordnungswidrigkeiten bei Verstößen gegen die Coronavirus-

Schutzverordnungen 
101.19.292 

 
 
Vorsitzende Wilmes eröffnet die mit der Einladung vom 18. November 2021 
ordnungsgemäß einberufene 5. öffentliche Sitzung des Ausschusses für Recht, 
Sicherheit und Digitalisierung, begrüßt die Anwesenden und stellt die 
Beschlussfähigkeit fest. 
 
 
Zur Tagesordnung 
 
Vorsitzende Wilmes teilt mit, dass die Tagesordnung um den Antrag der CDU-
Fraktion betr. Konzept für Feuerwerk unter Pandemiebedingungen, 101.19.307, 
erweitert werden soll. Stadtverordneter Augustin, CDU-Fraktion, begründet den 
Antrag seiner Fraktion. 
 
Der Ausschuss für Recht, Sicherheit und Digitalisierung fasst gemäß § 10 (6) der 
Geschäftsordnung der Stadtverordnetenversammlung Kassel (2/3-Mehrheit) 
bei 
Zustimmung: CDU, FDP, AfD 
Ablehnung: B90/Grüne, SPD, DIE LINKE 
Enthaltung: -- 
den 
Beschluss 
Der Geschäftsordnungsantrag auf Erweiterung der Tagesordnung um den Antrag 
der CDU-Fraktion betr. Konzept für Feuerwerk unter Pandemiebedingungen, 
101.19.307, wird abgelehnt. 
 
Der Antrag wird für die Tagesordnung der nächsten Sitzung vorgemerkt. 
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1. Informationslage zum Mobilfunkausbau mit 5G-Technik: 

Welche Daten liegen vor oder müssen noch ermittelt werden? 
Anfrage der AfD-Fraktion 
- 101.19.250 - 

 
Anfrage 
 
Wir fragen den Magistrat: 
 

1. Können Technologien von 5G, 4G und älteren Systemen gemeinsam auf einer 
Installationseinrichtung (z.B. Mast) verwendet werden und für welche sind 
separate Installationen erforderlich?  
 

2. Wie viele Mobilfunkmasten stehen bereits insgesamt im Stadtgebiet, also auf 
dem Boden oder auf Dächern? 
 

a) Mit 5G-Technologie 
b) Mit 4G-Technologie  
c) Mit 2G-Technologie 

 

3. Wie viele weitere Mobilfunkinstallationen/-masten sind laut Netzbetreibern 
zum optimalen Ausbau notwendig? 
 

a) Von 4G 
b) Von 5G 

 

4. Wie viele kleine Verteilerstationen – 5G-Zellen – sind zusätzlich notwendig? 
 

5. Ist die geplante Dichte der 5G-Zellen in allen Bereichen der Stadt gleich, oder 
gibt es Testgebiete mit einer abweichend geplanten Konzentration? 
 

6. Werden bestimmte Gebiete ausgespart, z. B. das Umfeld von Schulen und 
Kitas? 
 

7. Sind Expertengutachten zu möglichen Interferenzen bei Überlagerung der 
Funkstationen geplant? 
 

a) Wenn nein, warum nicht? 
b) Falls ja, wann liegen Ergebnisse vor? 

 

8. Sind technische Maßnahmen an den Verteilergeräten und Funkmasten 
geplant, die ein Hacken der Stationen verhindern? 
 

a) Falls ja, wie bewerten Experten deren Sicherheit? 
 

9. Wie wird sichergestellt, dass Verteilerstationen und Funkmasten nur mit 
einem festzulegenden Höchstwert Funkwellen ausstrahlen können? 
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worden? Noch im März 2020 berichtete der European Parliamentary Research 
Service, die Studienlage sei nicht ausreichend.  
 

11. Ist eine statistische Beobachtung der Häufigkeit von Erkrankungen mit 
möglichem Strahlungsbezug geplant, analog zur Erfassung von 
Krebserkrankungen in der Umgebung von Kernkraftwerken?  
 

12. Ist eine medizinische Feldstudie geplant, die z. B. in Zusammenarbeit mit 
Hausärzten Personen mit elektromagnetischer Übersensibilität feststellt und 
mit diesen möglichen Auswirkungen der 5G-Technik erforscht? 
 

13. Wann wird ein Report über die Situation von Menschen mit 
Elektrohypersensibilität in Kassel vorgelegt? 
 

14. Ist die Ausweisung von „Schutzgebieten“, für elektrosensible Bürger 
geplant? 
 

15. Für welche Anwendungen wird 5G derzeit genutzt und für welche geplanten 
Anwendungen ist es erforderlich? 
 

16. Sind regelmäßige Kontrollmessungen der Feldstärken, z. B. in Bahnhöfen, 
Schulen, Kitas und an anderen Orten im Verantwortungsbereich der Stadt 
geplant, an denen sich zahlreiche Menschen länger aufhalten? 
 

17. Welche Messungen werden aktuell schon durchgeführt, z. B. um 
Vergleichsmaterial vor dem Ausbau zu haben? 
 

18. Wie viel Geld ist für die Risikoforschung im Smart-City-Projekt eingeplant 
und wie viel Geld wird derzeit für die Risikoforschung ausgegeben? (Bitte die 
Ausgaben für die Jahre 2016 bis 2021 getrennt ausweisen.) 
 

19. Ist vorgesehen, dass die Mobilfunkbetreiber Zonen mit extrem hohen 
Mikrowellen-Expositionen zu ermitteln und zu entschärfen haben? 

 
Stadtrat Stochla beantwortet die Anfrage. 
Die schriftliche Beantwortung wird der Niederschrift als Anlage beigefügt. 
 
Vorsitzende Wilmes erklärt die Anfrage für erledigt. 
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2. Cyber-Angriffe auf die Stadt Kassel 

Anfrage FDP-Fraktion 
- 101.19.269 - 

 
Anfrage 
 
Wir fragen den Magistrat: 
 

1. Wieviele Cyber-Angriffe auf Systeme der Stadt Kassel gab es seit dem 
01.01.2016? 

2. Welche Schäden sind hierbei entstanden? 
3. Konnten die Verursacher ermittelt werden? 
4. Welche Schutzmaßnahmen hat der Magistrat ergriffen und sind geplant? 
5. Wie schätzt der Magistrat die künftige Gefährdungslage ein? 

 
Stadtrat Stochla beantwortet die Anfrage und die sich anschließenden Fragen der 
Ausschussmitglieder. 
 
Vorsitzende Wilmes erklärt die Anfrage für erledigt. 
 
 
 
3. Ordnungswidrigkeiten bei Verstößen gegen die Coronavirus-

Schutzverordnungen 
Anfrage der AfD-Fraktion 
- 101.19.292 - 

 

Anfrage 
 
 
 

Wir fragen den Magistrat: 
 
1. Wie viele Ordnungswidrigkeitverfahren bezüglich Verstößen gegen 

Verordnungen, die zur Eindämmung der Ausbreitung des Coronavirus 
„SARS-CoV-2“ erlassen wurden, hat die städtische Verwaltung bearbeitet? 

 
2. Wie viele dieser Verfahren endeten mit einem Verwarnungs- bzw. Bußgeld, 

wie viele ohne ein Verwarnungs- bzw. Bußgeld und wie viele „laufen“ 
noch? 

 
3. Wie hoch ist die durchschnittliche Höhe aller diesbezüglich verhängten 

Verwarnungs- bzw. Bußgelder? 
 
4. Wie hoch ist die Gesamtsumme aller diesbezüglich verhängten 

Verwarnungs- bzw. Bußgelder? 
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5. Wie viele Widersprüche wurden gegen diese Ordnungswidrigkeitverfahren 

eingelegt? 
 
6. Wie viele dieser Widersprüche sind bereits vor Gericht anhängig? 

 
7. Wie viele Ordnungswidrigkeitverfahren wurden eingestellt? 

 
8. Wie viele Ordnungswidrigkeitverfahren sind durch verstrichene Fristen 

obsolet? 
 
9. Sind Mitarbeiter der städtischen Verwaltung „aufsuchend“ unterwegs, um 

Ordnungswidrigkeiten festzustellen? 
 
 

 
Stadtrat Stochla beantwortet die Anfrage. 
 
Vorsitzende Wilmes erklärt die Anfrage für erledigt. 
 
 
 
 
Ende der Sitzung: 17:27 Uhr 
 
 
 
 
 
Vera Wilmes Feyza Tanyeri 
Vorsitzende Schriftführerin 
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Rathaus, 34112 Kassel 
Telefon 0561 787 3265 
Telefax  0561 787 3266 
fgs@afd-fraktion-kassel.de 

Vorlage Nr. 101.19.250 
 
 
Informationslage zum Mobilfunkausbau mit 5G-Technik: 
Welche Daten liegen vor oder müssen noch ermittelt werden? 
 
 
Anfrage 
 
zur Überweisung in den Ausschuss für Recht, Sicherheit und Digitalisierung 
 
 
Wir fragen den Magistrat: 
 

1. Können Technologien von 5G, 4G und älteren Systemen gemeinsam auf einer 
Installationseinrichtung (z.B. Mast) verwendet werden und für welche sind 
separate Installationen erforderlich?  
 

2. Wie viele Mobilfunkmasten stehen bereits insgesamt im Stadtgebiet, also auf 
dem Boden oder auf Dächern? 
 

a) Mit 5G-Technologie 
b) Mit 4G-Technologie  
c) Mit 2G-Technologie 

 

3. Wie viele weitere Mobilfunkinstallationen/-masten sind laut Netzbetreibern 
zum optimalen Ausbau notwendig? 
 

a) Von 4G 
b) Von 5G 

 

4. Wie viele kleine Verteilerstationen – 5G-Zellen – sind zusätzlich notwendig? 
 

5. Ist die geplante Dichte der 5G-Zellen in allen Bereichen der Stadt gleich, oder 
gibt es Testgebiete mit einer abweichend geplanten Konzentration? 
 

6. Werden bestimmte Gebiete ausgespart, z. B. das Umfeld von Schulen und 
Kitas? 
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Funkstationen geplant? 
 

a) Wenn nein, warum nicht? 
b) Falls ja, wann liegen Ergebnisse vor? 

 

8. Sind technische Maßnahmen an den Verteilergeräten und Funkmasten 
geplant, die ein Hacken der Stationen verhindern? 
 

a) Falls ja, wie bewerten Experten deren Sicherheit? 
 

9. Wie wird sichergestellt, dass Verteilerstationen und Funkmasten nur mit 
einem festzulegenden Höchstwert Funkwellen ausstrahlen können? 
 

10. Sind medizinische Risiken für die Bevölkerung ausreichend abgeklärt 
worden? Noch im März 2020 berichtete der European Parliamentary Research 
Service, die Studienlage sei nicht ausreichend.  
 

11. Ist eine statistische Beobachtung der Häufigkeit von Erkrankungen mit 
möglichem Strahlungsbezug geplant, analog zur Erfassung von 
Krebserkrankungen in der Umgebung von Kernkraftwerken?  
 

12. Ist eine medizinische Feldstudie geplant, die z. B. in Zusammenarbeit mit 
Hausärzten Personen mit elektromagnetischer Übersensibilität feststellt und 
mit diesen möglichen Auswirkungen der 5G-Technik erforscht? 
 

13. Wann wird ein Report über die Situation von Menschen mit 
Elektrohypersensibilität in Kassel vorgelegt? 
 

14. Ist die Ausweisung von „Schutzgebieten“, für elektrosensible Bürger 
geplant? 
 

15. Für welche Anwendungen wird 5G derzeit genutzt und für welche geplanten 
Anwendungen ist es erforderlich? 
 

16. Sind regelmäßige Kontrollmessungen der Feldstärken, z. B. in Bahnhöfen, 
Schulen, Kitas und an anderen Orten im Verantwortungsbereich der Stadt 
geplant, an denen sich zahlreiche Menschen länger aufhalten? 
 

17. Welche Messungen werden aktuell schon durchgeführt, z. B. um 
Vergleichsmaterial vor dem Ausbau zu haben? 
 

18. Wie viel Geld ist für die Risikoforschung im Smart-City-Projekt eingeplant 
und wie viel Geld wird derzeit für die Risikoforschung ausgegeben? (Bitte die 
Ausgaben für die Jahre 2016 bis 2021 getrennt ausweisen.) 
 

19. Ist vorgesehen, dass die Mobilfunkbetreiber Zonen mit extrem hohen 
Mikrowellen-Expositionen zu ermitteln und zu entschärfen haben? 

 
 
Fragesteller/-in: Stadtverordneter Michael Werl 
 
gez. Sven R. Dreyer 
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Rathaus, 34112 Kassel 
Telefon 0561 787 3310 
Telefax 0561 787 3312 
info@fdp-fraktion-kassel.de 
www.FDP-Fraktion-Kassel.de 

Vorlage Nr. 101.19.269 
 
 
Cyber-Angriffe auf die Stadt Kassel 
 
 
Anfrage 
 
zur Überweisung in den Ausschuss für Recht, Sicherheit und Digitalisierung 
 
 
Wir fragen den Magistrat: 
 

1. Wieviele Cyber-Angriffe auf Systeme der Stadt Kassel gab es seit dem 
01.01.2016? 

2. Welche Schäden sind hierbei entstanden? 
3. Konnten die Verursacher ermittelt werden? 
4. Welche Schutzmaßnahmen hat der Magistrat ergriffen und sind geplant? 
5. Wie schätzt der Magistrat die künftige Gefährdungslage ein? 

 
Um schriftliche Antwort wird gebeten. 
 
 
 
Fragesteller/-in: Stadtverordneter Matthias Nölke 
 
gez. Matthias Nölke 
Fraktionsvorsitzender
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Rathaus, 34112 Kassel 
Telefon 0561 787 3265 
Telefax  0561 787 3266 
fgs@afd-fraktion-kassel.de 

Vorlage Nr. 101.19.292 
 
 
Ordnungswidrigkeiten bei Verstößen gegen die Coronavirus-
Schutzverordnungen 
 
 
Anfrage 
 
zur Überweisung in den Ausschuss für Recht, Sicherheit und Digitalisierung 
 
 
Wir fragen den Magistrat: 
 

1. Wie viele Ordnungswidrigkeitverfahren bezüglich Verstößen gegen 
Verordnungen, die zur Eindämmung der Ausbreitung des Coronavirus 
„SARS-CoV-2“ erlassen wurden, hat die städtische Verwaltung bearbeitet? 

 
2. Wie viele dieser Verfahren endeten mit einem Verwarnungs- bzw. Bußgeld, 

wie viele ohne ein Verwarnungs- bzw. Bußgeld und wie viele „laufen“ 
noch? 

 
3. Wie hoch ist die durchschnittliche Höhe aller diesbezüglich verhängten 

Verwarnungs- bzw. Bußgelder? 
 

4. Wie hoch ist die Gesamtsumme aller diesbezüglich verhängten 
Verwarnungs- bzw. Bußgelder? 

 
5. Wie viele Widersprüche wurden gegen diese Ordnungswidrigkeitverfahren 

eingelegt? 
 

6. Wie viele dieser Widersprüche sind bereits vor Gericht anhängig? 
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7. Wie viele Ordnungswidrigkeitverfahren wurden eingestellt? 

 
8. Wie viele Ordnungswidrigkeitverfahren sind durch verstrichene Fristen 

obsolet? 
 

9. Sind Mitarbeiter der städtischen Verwaltung „aufsuchend“ unterwegs, um 
Ordnungswidrigkeiten festzustellen? 

 
Um schriftliche Beantwortung wird gebeten. 
 
 
Fragesteller/-in: Stadtverordneter Michael Werl 
 
gez. Sven R. Dreyer 
Fraktionsvorsitzender
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